



# UDRS

## Mi Universidad

*Mireya Soledad Méndez Méndez*

*3er parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2do Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025*

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## "Enfoque Antropológico, Salud y Enfermedad." SA

Dentro de la lectura nos menciona a cerca del trayecto que va atravesando una persona sana, hasta llegar a la enfermedad y como cada persona tiene su concepto de salud y enfermedad, basandose siempre. El proceso que llamaré salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad forma de aliviarla, acciones para su prevención y el fomento de la salud. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidentemente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado fe de los enfermos, ya sea en el curador o en los remedios que éste recomendaba. Puede decirse que es la cura de lo real por medio de lo simbólico; sin embargo, para que realmente sea eficaz, es necesario que el simbolismo utilizado esté basado en un régimen de conexión simbólica compartido por el especialista, sea este curandero, chamán, médico alopata u otro, el enfermo y su grupo social de referencia. El lenguaje que subyace a todo tipo de pensamiento van y están cargados de imágenes matizadas por algún tipo de emoción de cualquier tipo ya sea positivo o negativo y al igual las experiencias.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## "ENFOQUE ANTROPOLÓGICO DE NORMALIDAD" SOL

Dentro del Artículo nos menciona sobre la importancia de crear conceptos que estén basados en algunas experiencias. También nos menciona acerca de la necesidad de la antropología que vaya trascendiendo la visión empirista de las cosas que son observadas. La dimensión moral ha sido un componente central dentro de los relatos del componente para poder diferenciar la humanidad en donde algunos antropólogos han desarrollado. La creencia generalizada de que las poblaciones observables sólo tienen información empírica y las experiencias fenomenológicas refleja la elección ética y política que hace individualmente un antropólogo. El sustento para esta idea se encuentra vinculada a ese amplio espectro de la disciplina antropológica de estar atrapada entre las ciencias sociales duras y humanidades. Sin embargo, tal condición parece conferirle la competencia para captar la voz de los nativos. De este modo, lo que pudiera esconder la forma de dotar de fuerza a un relato sobre la diferencia es la retórica de que la voz de los nativos es dominada por la voz del etnógrafo. Y se refleja tanto un distanciamiento social con respecto a lo que se registra como una recreación de una relación asimétrica entre el investigador y el investigado, lo que deja ver un uso del dato fenomenológico descontextualizado de las relaciones de poder. Por esa razón, Trouillot con ironía plantea literalmente sobre esa metáfora de Geertz: los antropólogos en verdad permanecen atrás de los nativos. Pero nosotros no estamos tanto leyendo sobre sus hombros sino que estamos escribiendo sobre sus espaldas. Referirse a esta metáfora adquiere una connotación especial cuando

# "ENFERMABILIDAD"

SOL

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Dentro de la Antropología, el término; enfermabilidad nos da a entender a cerca de aquellas personas que son de mayor vulnerabilidad para poder enfermarse, en donde son capaces de poder enfermarse en cualquier momento, incluso cuando aparentan estar sanos. Este término se relaciona con la vulnerabilidad y el temor de enfermarse, en donde puede afectar a personas de todas las edades, en donde esto también puede aumentar aún más con la edad y a diferentes factores de riesgo. La mayor vulnerabilidad orgánica y psíquica en la edad avanzada aumenta la probabilidad de enfermarse, y también la enfermabilidad refleja la experiencia de la enfermedad como parte de la vida humana. Este término puede ser cualquier estado de alteración de la salud, ya sea física o mental, que causa malestar y puede afectar el funcionamiento del cuerpo o la mente. Esto incluye tanto las enfermedades infecciosas que son transmitidas por bacterias, virus, etc y como las enfermedades crónicas y los trastornos mentales. Como antes mencionado pueden ser por diferentes factores incluyendo la genética, el estilo de vida, el medio ambiente y al igual que el sistema inmunológico. Al igual que deben y existen maneras de prevención de enfermedades, en donde se pueden involucrar la adopción de hábitos saludables como por ejemplo; las dietas, ejercicio, sueño y mantener una correcta higiene, al igual que la vacunación, la reducción de estrés y poder mantener una atención médica de una manera más regular. Estos pueden ayudar de gran manera en pacientes.

## REFERENCIA BIBLIOGRAFICA.

1. Dra. Laura Moreno-Altamirano. (2006). Reflexiones sobre el trayecto Salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Salud Pública Mex.
2. Carpintero I.J.G. (2014). Antropología ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. (Colegio de Michoacán).
3. Jonny Alexander García E. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. SciELO. Facultad de Teología y Humanidades.